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畢業感言 
 

 
 

  轉眼間四年時光飛逝，回想當初剛踏進學程的我，搞不清楚這系所

究竟是在做啥，如今已要踏上人生的另一條旅程。很慶幸自己上的是

生技學程，在學程的制度下能選修我想修習的課程，不像其他系所被

一堆必修綁在身上，使得我能夠探索自己想要的目標，也很幸運地有

同屆同學一同輔系。在此寫些話給未來的學弟妹們，我常講學程就好

比一把雙面刃，大量選修課程的畢業條件下，你能夠自由尋找想修的

課程，涼課也罷，硬課也罷，然而必須有規劃四年內要達成的方向，

反則很容易虛度四年的時光，而一無所獲。我覺得專題研究是門很好

驗證自我的一堂課，趁著尚未開始專題前，藉由廣泛地修課去尋找你

所感興趣的科目，再由你覺得有趣的科目去找尋那方面的老師；若是

進入專題研究的學弟妹，趁著這一年時間，試問自己究竟喜不喜歡研

究這條路。人生不一定要侷限在某個地方，選擇自己不後悔的路，這

是我在學程四年的所體會到的事情，最後祝福各位同學，不論要繼續

升學，或是直接找工作，抑或要準備公職及學士後醫，都能在將來的

道路上順利度過！ 
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